

---

---

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 14 DE ABRIL DE 1807.

---

*En esta gazeta no hay ningun capítulo de oficio sino el de Madrid.*

---

## TURQUIA.

*Constantinopla 12 de febrero.*

Los rusos parece que no han pensado aun en bloquear los Dardanelos. Todos los dias llegan aquí embarcaciones del mar Negro y del Mediterráneo.

La marcha repentina del embaxador ingles ha causado aquí mucha sensacion. La mayor parte de los comerciantes ingleses que se embarcaron con Mr. Arbuthnot no tuvieron tiempo para arreglar sus negocios; los que no han podido marchar gozan todavía de una entera libertad.

Han ido á los Dardanelos algunos ingenieros franceses á establecer nuevas baterías; otras se construirán en el canal del mar Negro, á fin de contener las esquadras enemigas que intenten pasarlo.

Las tropas de Asia pasan por aquí con direccion á Silistria, donde se junta el ejército que ha de mandar el gran Visir.

## RUSIA.

*Petersburgo 17 de febrero.*

De órden de S. M. se ha creado una junta, compuesta del ministro de la justicia y de dos senadores, á la qual asistirán, en caso necesario, los ministros de la guerra y de lo interior. Conocerá de los delitos contrarios á la quietud pública, y en especial de todo trato y correspondencia ilícita con el enemigo. La policia denunciará las personas sospechosas; y todos los tribunales prestarán los auxilios que se necesiten para el debido cumplimiento de tan sabia providencia.

En nuestra gazeta se ha publicado la lista de los donativos voluntarios que á porfia han aprontado para los gastos de la guerra los cuerpos de la nobleza y del comercio, y los particulares de todas clases.

## POLONIA.

*Possen 7 de marzo.*

Se estan formando actualmente varios cuerpos de tropas polacas, y es muy considerable el número de los jóvenes que se alistán voluntariamente. En la Prusia meridional y occidental se levantan asimismo bastantes batallones y esquadrones: estas dos provincias hacian en otro tiempo parte de

la gran Polonia, y los habitantes son muy adictos á su antigua independencia.

En las fronteras de la Gallitzia reyna mucha tranquilidad. El cordon austriaco es poco numeroso; y como el ejército grande está casi todo en la Prusia oriental y occidental, apenas se encuentran soldados franceses en aquellas comarcas.

### DINAMARCA.

*Elseneur 14 de marzo.*

Por cartas de Pillau hemos sabido que al cabo de tantos encuentros en que los rusos y los franceses han perdido mucha gente para ocupar la ciudad de Braunsberg, ha sido esta incendiada el 7 del corriente. Los rusos no han dado quartel á nadie. Horroriza la pintura que hacen de la Prusia meridional: todo se ha metido á saco, y no hay mas que escombros, miseria y desolacion.

El emperador Alexandro ha hecho merced de la banda de la orden de S. Andres al general Benigsen, y se ha servido aumentarle 12<sup>00</sup> rublos de sueldo.

En la gazeta de Presburgo se dice que el ejército ruso que hay en Moldavia y en Valaquia es ya de 80<sup>00</sup> infantes y 30<sup>00</sup> cabalios. Se ha situado á la margen del Danubio, y es dueño de todas las plazas. Han traído los rusos consigo mas de 600 cañones, y se han apoderado con la mayor facilidad de aquellas dos provincias y de la Besarabia, en las cuales no ha quedado ni siquiera una familia turca. Es regular que el gran duque Constantino vaya pronto á mandar aquel ejército.

### ALEMANIA.

*De las orillas del Elba 5 de marzo.*

En la gazeta de Dantzick se dice que el 21 de febrero el *Hetman Platorow* se apoderó cerca de Liebstadt de una gran porcion de bagages, de un convoy de harinas y de la partida de franceses que lo escoltaba, libertando al mismo tiempo 200 prisioneros rusos.

De los 30 batallones prusianos que se forman ahora en Prusia hay ya 17 incorporados en el ejército del general Lestocq. Tambien se ha sacado del ejército del general Essen otro cuerpo considerable, que irá á las órdenes del general Tolstoy.

*Munich 6 de marzo.*

Se continúan nuevamente las obras de las fortificaciones de Braunau y sus almacenes se han provisto para 6 meses. Los caminantes que entran en la plaza no tienen libertad para visitar las obras. Se esperan 3<sup>00</sup> franceses que vienen de Italia; pero se ignora si deben reemplazar la guarnicion actual, ó si vienen á reforzarla.

Una parte de las tropas que se hallaban en la Baxa-Saxonia y en la marca de Brandeburgo han tenido orden de marchar á Prusia y á Polonia. Se asegura que ha tenido la misma orden el cuerpo de ejército del mariscal Mörser, que parecia estaba destinado á formar el sitio de Stralsund: esta última noticia necesita confirmacion. Parece mas cierto que una de las divisiones bávaras que estaban en Silesia, marcha al Vístula; las otras tro-

pas de la propia nacion y las württemberguesas permanecerán en Silesia hasta que se rindan las fortalezas pequeñas que se hallan aun en poder de los prusianos. La de Kosel no se ha entregado todavía, Neisse está sitiada por los württembergueses, y Glatz no se halla enteramente bloqueada. Esta última plaza tiene una guarnicion bastante numerosa, compuesta de las reliquias del cuerpo que mandaba el príncipe de Anhalt Pless.

Escriben de Weymar que el duque reynante se ha puesto en camino para Varsovia de resultas de un pliego que recibió del quartel general del ejército frances. Se cree que su viage es relativo á ciertos asuntos políticos. Se espera en Coburgo que la duquesa viuda, que ha ido tambien á Varsovia, conseguirá la restitucion de los estados de su hijo.

*Breslau 9 de marzo.*

Los últimos desertores que se han escapado de Kosel dicen que una parte de la guarnicion se ha reunido á los habitantes para obligar al gobernador á que rinda la plaza. Las guardias avanzadas de los sitiadores han oido tiros de fusil en lo interior, lo que hace creer que haya habido en la ciudad alguna escena sangrienta.

Una comision militar, nombrada por el príncipe Gerónimo, ha condenado á muerte al abanderado Mr. Wensursky, del regimiento prusiano de Alvensleben, convencido de haber quebrantado su palabra de honor sirviendo contra los franceses sin estar cangeado.

*Greifswald 17 de marzo.*

Los primeros dias de este mes han hecho los suecos, que defienden á Stralsund, diferentes tentativas para desalojar los franceses de sus lineas. El 14 hubo un combate muy sangriento, y los suecos tuvieron que retirarse en desórden, habiendo perdido 30 prisioneros y 100 muertos. La pelea duró 3 horas; los franceses no dispararon su artillería, porque solo hicieron uso de los fusiles y bayonetas.

*Carlsruhe 22 de marzo.*

De resultas de haber sido asesinado un oficial frances en Hersfeld, se mandó que fuese reducida la ciudad á cenizas. Pero, aunque el delito fue atroz, y merecia sin disputa un castigo exemplar, se ha conmutado en el de saqueo. El comandante de las tropas destinadas para realizarlo hizo juntar los habitantes, y les comunicó la órden que tenia; pero convencido de que la clemencia del emperador Napoleon le moveria á desear que los soldados no usasen del derecho de saquear la ciudad, al prevenirles que se hallaba entregada á su discrecion, les dixo: „Soldados, se os permite saquear á Hersfeld; qualquiera de vosotros que quiera usar del permiso, que salga al frente." Todos los soldados se penetraron del sentimiento de su gefe, y ninguno salió de las filas. — Los vecinos de Hersfeld querian manifestar su agradecimiento al oficial comandante de la tropa, haciéndole un buen regalo; pero lo rehusó diciendo, que una buena accion no admite paga.

*Dresde 16 de marzo.*

Se trabaja en el palacio real en las decoraciones de un arco triunfal magnífico, que se erige en el puente grande. Estos preparativos extraordinarios dan algun fundamento á las conjeturas sobre la próxima venida á nuestra corte de un personage de mucha consideracion.

Se ha publicado una real orden en todos los estados de Saxonia, mandando observar las disposiciones del artículo v del tratado de Possen, en favor de los católicos, el qual tendrá en adelante fuerza de ley en este reyno.

*Viena 11 de marzo.*

En la junta próxima de la dieta de Hungría se propondrán los medios de apellidar ó convocar militarmente el cuerpo de la nacion húngara, de modo que pueda ponerse en marcha al primer aviso.

Mr. Arbuthnot, embaxador de Inglaterra en Turquía, se embarcó en Constantinopla en la fragata *Endimion*, que le habia enviado el almirante Luis. A la salida del último correo de aquella capital se hallaba á la altura de Tenedos, sin haber interrumpido su correspondencia diplomática con el capitan Baxá.

*Augsburgo 18 de marzo.*

El general César Berthier llegó el 14 del corriente á Munich, y el dia siguiente continuó su ruta para Italia.

*Hamburgo 18 de marzo.*

La corte de Prusia se hallaba reunida el 8 del corriente en Memel. El baron de Caesar, antiguo ministro prusiano en Holanda, ha sido nombrado plenipotenciario cerca del rey de Dinamarca, y el mayor general Mr. Pfuhl, á quien se atribuye el plan de la última campaña, ha entrado al servicio de Rusia. En Memel hay en el dia mucha gente. Esta ciudad se halla situada sobre el Báltico, y es la última plaza del rey de Prusia hácia la frontera rusa: tiene buen puerto, y mucho comercio.

El príncipe Bagration manda en el dia la vanguardia rusa.

Escriben de Suecia con fecha de 20 del corriente, que el 12 del mismo hizo una salida la guarnicion de Stralsund contra los franceses; pero fue rechazada, y tuvo 2 hombres muertos y 40 heridos. El mismo dia una division de barcas cañoneras hizo fuego, durante 2 horas, á las baterías que han levantado los franceses en la costa, las que correspondieron á las barcas suecas con mucha viveza.

Las tropas holandesas, que salieron de esta ciudad hace dos dias, se reemplazaron inmediatamente con 500 hombres de la misma nacion.

El teniente general prusiano Blucher, que despues de la accion de Lubeck residia en Hamburgo como prisionero de guerra baxo palabra de honor, recibió el 16 de este mes la noticia de que habia sido cangeado con sus dos hijos el 26 de febrero; á saber, el teniente general Blucher, por el general Victor; el capitan Blucher, por el capitan Fleury; y el teniente Blucher, por el teniente Damas. La carta en que se comunicaba de oficio el cange tiene la fecha en Osterode á 27 de febrero, y en ella le decia el príncipe de Neufchatel al general Blucher, que podia pasar con sus dos hijos á Berlin, y desde alli al quartel imperial.

Escriben de Copenhague que el coronel prusiano Kleist estuvo dos dias en el quartel imperial frances, y que el 9 de marzo se volvió á Memel.

Se asegura que el general Kalkreuth ha ido á Dantzick á tomar el mando de aquella plaza.

*Francfort 26 de marzo.*

Se ha publicado un decreto del rey de Baviera, con fecha de 14 de marzo, en que se manda que no se admita en las escuelas públicas ningun niño que no haya pasado las viruelas, ó que no esté vacunado.

Las cartas de Viena dan esperanzas de que aceptarán la mediacion del gabinete austriaco las potencias beligerantes. Qualesquiera que sean las resultas, el Austria está determinada á conservar su neutralidad.

Mr. de Arezzo, nuncio de la santa Sede en la corte de Saxonia, salió hace algun tiempo de Dresde con destino á Roma. Se asegura que ha ido encargado de una comision particular del emperador Napoleon.

Segun escriben del teatro de la guerra, no se encuentra un destacamento prusiano en todo el pais que media entre Dantzick, Bromberg y Graudentz. Los cuerpos que habian recorrido aquel territorio para talarlo, regresaron á las plazas de donde salieron, y no se han dexado ver despues.

Las cartas de Viena aseguran que el mariscal Michelson, cuyo ejército debia ser muy numeroso, se ha visto obligado á enviar mucha parte de sus fuerzas al general Benigsen. Las últimas órdenes que ha recibido de su corte le previenen que se mantenga en la Moldavia, la Valaquia y la Besarabia. En consecuencia parece que los rusos estan determinados á continuar sobre la defensiva. La parte de la Valaquia contigua al Danubio no está todavía en su poder; los turcos tienen allí un cuerpo numeroso, y ocupan algunas plazas fuertes. — Ha salido incierta la noticia de que los rusos se habian hecho dueños de Akerman y de Ismail, como lo aseguraron muchas gazetas. La guarnicion de esta última plaza hizo una salida hace poco tiempo, se apoderó de algunas baterías de los rusos, é hizo 600 prisioneros. — Luego que lleguen á Andrinópolis las tropas del Asia, se pondrá el gran Visir al frente del ejército grande, para arrojar á los rusos de la Valaquia y la Moldavia. El plan de operaciones, dicen, que se ha concertado con el embaxador de Francia, que tiene toda la confianza del gran Señor y del divan.

Escriben de Constantinopla el 15 de febrero, que se han encontrado en casa del padre del príncipe Ipsilanti, á quien decapitaron de orden del sultan, mas de quatro millones de pesetas. Esta suma, y los demas bienes del anciano Ipsilanti, han sido confiscados.

El rey de Saxonia ha nombrado al baron de Globig su enviado extraordinario cerca del emperador Napoleon, y por secretario á Mr. Blummer, conocido por sus viages á Francia, Italia, Inglaterra &c.

Las últimas cartas que se han recibido de Dalmacia manifiestan que hay tranquilidad en aquella provincia. Los rusos continúan dueños de Cántaro y Castel-Nuovo, y el general Lauriston los observa con su cuerpo de ejército.

Se asegura que el general César Berthier va al ejército que se forma en las fronteras de la Istria, y aun se cree que tendrá su mando en gefe.

## GRAN BRETAÑA.

*Lóndres 16 de marzo.*

Aunque el público sabe ya el fin que ha tenido la causa de Sir Home

Popham, y la sentencia del consejo de guerra, sin embargo nos ha parecido conveniente informarle todavia de ciertos particulares del proceso, y principalmente de la defensa que hizo el acusado, que en sustancia dice asi:

„Señor presidente: despues de haber empleado la mayor parte de mi vida en servicio de mi rey y de mi patria, me veo ahora obligado á comparecer ante este respetable consejo para justificarme de una acusacion bien extraordinaria, y tal, que seria difícil encontrar otro exemplo de un proceso semejante formado por un consejo de guerra. Quando califico esta acusacion de *extraordinaria y sin exemplo*, hablo solo en general, y no pretendo aplicar particularmente estas expresiones al modo irregular, y aun (creo poder decirlo) al modo ilegal con que se ha seguido.

„Pero antes de entrar en materia sobre mi defensa, permitidme, señor presidente, que os haga notar quan extraño y singular debe parecer el que yo sea citado en juicio por aquel mismo tribunal, en cuya proteccion y amparo confia todo oficial de la marina del rey: el que yo sea citado, vuelvo á decir, por haber empleado las fuerzas que se pusieron á mi cargo, en tentar una empresa que ha salido bien contra una de las posesiones del enemigo, en lugar de estar me sin hacer nada. Yo soy acaso el primer oficial encargado del mando de fuerzas considerables, á quien se le ha imputado el delito de haber hecho uso de las facultades ilimitadas que habia recibido: de unas facultades, sin las quales ninguna comision puede desempeñarse con buen suceso, quando las consecuencias del uso que hace de ellas, lejos de haber sido funestas, han sido por el contrario gloriosas á las armas de su soberano y honoríficas á su patria. Los sucesos que han coronado los esfuerzos del mayor general Beresford, junto con los míos, han sido anunciados á los habitantes de la capital por los ministros de S. M., como acostumbra anunciarse los demas triunfos y victorias, y la conquista de Buenos-Ayres ha causado por todo el ámbito de los tres reynos el mayor entusiasmo y regocijo. A la verdad, todo ingles imparcial, que en vista de estos hechos notorios reflexione sobre el proceso que hoy me forman, pensará que la causa real y verdadera que le ha motivado, no es la que se expresa en la acusacion: hay alguna otra secreta; y no dudo en afirmar que si el gobierno, que me dispensó la honra de emplearme, conservara todavia su autoridad, se me hubieran dado las gracias, mi conducta habria sido aprobada, y no me veria, como ahora, depuesto de mi empleo, citado en juicio, arrestado, y obligado á comparecer en un tribunal quando menos debia esperarlo.

„Tambien debo advertir, sin que esto sea motejar las intenciones de los actuales ministros, que no habiéndome prevenido, quando estaba en el rio de la Plata, que habia de ser procesado, no traté de precaverme, ni de recoger los documentos y testimonios que ahora serian muy útiles para mi defensa.

„Sin embargo, pasaré á responder á los cargos que se me han hecho, y espero probar al consejo, que no solamente no he traspasado las facultades que me habian dado, sino tambien que he usado de ellas conforme á las intenciones de los que me emplearon, por lo menos conforme á las

de aquellos que, por confesion de todo el mundo, tenían la mayor influencia en el gobierno. Probaré pues que la expedicion contra la América meridional fue siempre uno de los proyectos favoritos de Mr. Pitt, que la meditaba; que durante su ministerio último habia tomado varias providencias para su execucion; que jamas perdió de vista este proyecto, y que solamente algunas razones de política le habian detenido en realizarle: razones que no militaban ya quando yo creí propio de mi obligacion, y útil á los intereses de la patria, partir del cabo de Buena-Esperanza para tentar una empresa proyectada hacia tanto tiempo." (*Se continuará.*)

## FRANCIA.

*Paris 28 de marzo.*

El corsario la *Esperanza*, capitan Flouest, apresó y conduxo á Ambleteuse el 19 de este mes el brick ingles la *Mary*, de 180 toneladas, y 9 hombres de tripulacion, cargado de seda en rama, aceyte y madera de caoba.

El dia 21 entraron en Cherbourg la *Reby*, de porte de 200 toneladas, y 9 hombres de tripulacion, y el cutter ingles el *Sivan*, de 16 cañones, y 30 hombres de tripulacion, apresados por los corsarios *Voltigeur*, *Rodeur* y *Reciprocité*.

El mismo dia fue conducida á Nántes por el corsario la *Magicienne* la embarcacion sueca llamada *Sofia*, de porte de 200 toneladas, cargada de pescado salado.

## AMERICA ESPAÑOLA. NUEVA ESPAÑA.

*Querétaro 30 de agosto de 1806.*

Con motivo del exámen público de la academia de dibuxo, que poco hace se fundó en esta ciudad, concurrieron el 25 del presente al salon académico los señores que componen su ilustre y respetable junta, y un numeroso y lucido concurso de otras personas, á inspeccionar las obras de los alumnos de nuestra escuela, para premiar á los mas beneméritos.

Concluido este acto, que presidió (por indisposicion del corregidor) el regidor honorario y síndico personero D. Francisco Mantilla, el consiliario Dr. D. Josef María Gastañeta, tomando ocasion de la silenciosa complacencia que observó en los circunstantes, pronunció el discurso siguiente:

„Compatriotas: aunque no venia prevenido para hablaros sobre este exámen, él mismo me impele sin poderlo resistir: permitidme pues que desahogue entre vosotros este noble impulso de mi corazon, suplicandoos primero que atendais mas al objeto de mi discurso, que á las expresiones con que le adorne.

„Nobles querétaros, zelosos patriotas del bien público, ved aquí uno de los frutos de vuestros generosos desembolsos en favor de una juventud, que al par de dar lustre á su patria, inmortaliza vuestro nombre. Sí, señores: el noble arte de la pintura, premiado en este momento, transmitirá á lo futuro los efectos de que es capaz el ingenio dirigido por las reglas del arte.

„Esta juventud, protegida por nosotros, y dirigida por su maestro, os presentará con el tiempo, á mas de las obras que hermosean la vida, di-

rectores hábiles y capaces de transmitir de edad en edad y de siglo en siglo el recomendable zelo de sus fundadores; y añadiendo á los fastos de Querétaro nuevos timbres que le distingan de las demas ciudades del reyno, publicarán asimismo que en nuestra época no ha decaído aquel espíritu emprendedor de obras grandes, que al par de fertilizar nuestro suelo, hacen recordar al viagero los puentes de Segovia, las cisternas de Asparis, Mocicia y rio Hidraulis.

„Sí, conciudadanos: esos monumentos que nos hacen recordar el espíritu patriótico y grande de nuestros pasados, vendrán á unirse con los de nuestra presente escuela; y esta juventud, sabiendo dar movimiento al bronce, y expresion al mármol, harán que se vea en Querétaro un nuevo arreglo de artífices excelentes y artesanos útiles.

„Estaba en efecto como desayrada esta populosa ciudad sin una escuela semejante, en medio de su activa industria de manufacturas que la han hecho tan recomendable. La misma juventud de ella parece que la pedía con esos rasgos de pintura que hemos observado en algunos, sin otras reglas que la afición. Estos conocimientos desvelaron mas de una vez á varios vecinos, hasta que uno de ellos tomó de su cuenta, con la eficacia que acostumbra, este útil establecimiento.

„Permitidme, señor coronel D. Juan Antonio la Llata, que publique á la faz del mundo vuestro inmortal nombre. A vos se debe, á vos, vecino honrado, que no satisfecho con haber contribuido para una escuela de primeras letras, quisisteis tambien que lográsemos esta de las tres nobles artes, para que en Querétaro halle el filósofo, el anatómico, el botánico los auxilios que á todos presta el noble arte de la pintura.

„Permitidme tambien vosotros, D. Josef María Zelaa é Hidalgo, lustre de Querétaro, por vuestra literatura; D. Juan Fernando Dominguez, por vuestro zelo, y demas individuos que habeis contribuido al noble pensamiento del señor coronel, que os dé las gracias á nombre de toda esta ciudad.

„Y tú, apreciable juventud querétara, recibe el premio tan debido á tu noble emulacion, y continúa dando muestras de que estás á la direccion de tan hábil maestro, para que los que nos sucedan imiten el exemplo de protectores y protegidos.”

*México 24 de setiembre.*

En el café de Medina la noche del 20, habiéndose suscitado entre algunos comerciantes la conversacion del extraordinario valor y hechos de Félix Odero, publicados en la gazeta de aquel dia, se habló sobre la recompensa á que era acreedor este pobre marinero. En el momento que su editor profirió esto, respondieron varios, entre ellos un vizcaino y un catalán: „Nada ha dicho vm.... aqui mismo, y en este propio momento, ha de tener principio una subscripcion á favor de Félix Odero...” y echando mano al bolsillo entregan algunos la subscripcion, y otros ofrecen pasarla al depositario, que provisionalmente se eligió en el acto, que lo fue el comerciante D. Josef Gregorio Urbiso.

Este, que es andaluz, dixo: „Señores, la recompensa de mi paisano Félix Odero, no la cede la Andalucía á ninguna otra provincia... Existimos en Nueva-España individuos andaluces capaces de premiarle, y queremos

esta gloria entera; esto es, que si andaluz fue el que libertó la vida á mas de 500 de distintas provincias y naciones, andaluces fueron los que le premiaron."

Celebróse mucho esta respuesta (propia de un andaluz honrado); pero los que habian dado la subscripcion dixeron: „No vuelve con nosotros á casa: ella es de Otero." El Urbiso la recibió por evitar altercaciones, y se retiró al momento muy agradecido. Es regular que por este medio se logre tengan alguna recompensa las fatigas que sufrió este valiente marinero.

## PERÚ.

*Lima 4 de octubre.*

Con motivo de la recuperacion de Buenos-Ayres por las armas españolas se ha manifestado en esta capital el júbilo y entusiasmo de todos los corazones. Amor profundo, absoluta obediencia y la mas fina lealtad son los sentimientos que siempre han caracterizado á los peruanos para con sus monarcas, y en especial para con la augusta persona de Carlos IV.

Luego que el dia 22 de setiembre se recibió en esta ciudad tan plausible noticia, no se oian mas que vivas y aclamaciones de alegría en todas las calles y plazas. Los individuos del comercio rogaron al Excmo. Sr. Virrey que les permitiese manifestar por de pronto su regocijo con música y bayle en los cafés. Concedióles esta peticion; y S. E. desde el balcon de su palacio dió gracias al gentío inmenso que habia concurrido á manifestar su entusiasmo con repetidos vivas al Rey nuestro señor.

Esta capital, que siempre se ha manifestado pronta á los servicios personales y pecuniarios, valerosa en la repulsa de los enemigos; que ha debido tantas mercedes á su Rey y señor D. Carlos IV, y entre otras la de que se vea condecorada con los honores y tratamiento de grandeza de España: esta capital, tan religiosa y fiel, consideró que su primera obligacion era postrarse á los pies de los altares, y rendir á Dios pública y solemnemente las debidas gracias por tan insigne y dichosa recuperacion.

Su legítimo representante el Excmo. Cabildo deliberó pasar en la mañana del dia 23 á poner en noticia de su inmediato gefe el Excmo. Sr. Virrey tan laudables designios en manifestacion de su justo gozo y gratitud por las acertadas providencias con que en la mas triste situacion habia mantenido llena de consuelo á la ciudad. En vista de tantas expresiones de amor y lealtad al Monarca español, su padre y su legítimo dueño, resolvió S. E. que la fiesta solemne, con asistencia de su persona y de los tribunales, se verificase en la iglesia catedral el domingo 28. El Excmo. Cabildo acordó que hubiese iluminacion general, repique de campanas y música en las galerías de las casas capitulares por tres noches, encargando la execucion de estas fiestas al alcalde ordinario D. Domingo Orue.—Se convidó al regente y ministros de la real audiencia, al dean, gobernador, provisor y vicario general del arzobispado, al real tribunal del consulado y al de minería, á los rectores de universidad y colegios, prelados de las órdenes regulares, y á todas las personas de distincion.

Entre tanto que llegaban los dias señalados, se apresuraron, como de concierto, las comunidades regulares de S. Agustin y de la órden tercera

de la Merced á la celebracion de misas de gracias en sus respectivas iglesias en la mañana del dia 25. — En los dias 26 y 27 presentó esta ciudad un espectáculo de magnificencia y buen gusto en los adornos, iluminacion, coros de música, por manera que las gentes sintieron un embeleso y contentamiento, que no puede pintarse, y en especial con la presencia del Virey, quien, al pasear la plaza, vió en todo el concurso la expresion mas tierna de la lealtad y amor á nuestro Soberano, que ardia en los pechos de los fieles limeños. Concluido el paseo de la plaza, se trasladó S. E. á las casas del cabildo, y tomó posesion de su asiento, como presidente de este Excmo. Cuerpo: en seguida se transfirió á la galería acompañado de su hija Doña Ramona Abascal, la que rompió el bayle, en el que hubo orden, alegría y marcialidad.

Al amanecer del domingo 28 se cubrió la plaza con la tropa y trenes de artillería; y congregados los cuerpos del acompañamiento de S. E., se dirigió el concurso á la iglesia catedral. Se cantó el *Te Deum* con la música que solo se costea en ocasiones de la mayor suntuosidad. Siguió la misa en accion de gracias; y puede asegurarse que toda la ciudad se congregó á entregar su corazon lleno de ternura y de gratitud al Todopoderoso con la mas profunda humillacion en su magnífico y santo templo.

Por la noche se dividió el público entre el coliseo y la plaza. En esta hubo máscaras, y bayle en las galerías del cabildo. En aquel hubo fuegos artificiales en el patio exterior, y en el interior un gracioso adorno de espejos y cornucopias, que reflexaban la luz á los palcos. Al entrar en el suyo el Excmo. Sr. Virey no hubo mas que aclamaciones, vítores, y un grito universal: *viva el Rey, y viva nuestro gran Monarca español*. Inmediatamente siguió una loa por la recuperacion de Buenos-Ayres, y luego la comedia del descubrimiento de las Américas por Cristóbal Colon, terminándose la funcion á las 11 de la noche.

Esta ciudad en la demostracion de sus sentimientos religiosos cree no haber hecho mas que dar una ligera muestra de su extraordinario regocijo; nunca dexará de rendir las debidas gracias á su Dios y supremo señor; siempre estará pronta á regocijarse en los triunfos de las armas españolas, y á manifestar por todos los medios posibles su fidelidad, amor y lealtad á su Rey y señor el gran Carlos IV, y rindiendo tan debido vasallage, defenderá sus dominios con tal denuedo y ardimiento, que en todo el mundo se aclame la ciudad de Lima como la invencible capital del Perú.

## ESPAÑA.

*Madrid 14 de abril de 1807..*

S. M. se ha servido nombrar á D. Jayme Esquella para una canongía de la catedral de Menorca, vacante por fallecimiento de D. Juan Esquella.

En el regimiento de reales guardias Walonas se ha servido el REY conceder el empleo de alférez de granaderos al de fusileros D. Augusto Beau-laincourt, conde de Marles.

En el regimiento de infantería del Príncipe se ha servido S. M. promover á subteniente de bandera al cadete D. Vicente Montero de Espinosa; y á segundo ayudante del batallon de voluntarios de Valencia al teniente

**D. Joaquin Rubio.** Asimismo ha conferido el empleo de sargento mayor del regimiento de infantería de Granada al capitán del de Soria, graduado de teniente coronel, **D. Juan María Angulo.**

*En América.* El REY se ha dignado nombrar alférez de la compañía veterana de dragones de Mérida de Yucatan á **D. Juan Josef Buendia**, cadete de la misma.

En la gazeta de 3 de febrero último se anunció al público que **D. Jacobo Gordon**, vecino de Xerez de la Frontera, habia entregado una coleccion de instrumentos de labranza á la comision del jardin experimental y de aclimatacion de Sanlucar de Barrameda el dia 1.º del año. No contento con este rasgo de generosidad, y viendo la multitud de labradores que piden los nuevos arados, convencidos de sus grandes ventajas, ha mandado construir ciento á sus expensas, y ha entregado 60 rs. á la misma comision del jardin para que se empleen en los primeros gastos que origine la propagacion de estos útiles instrumentos, diciendo que executa estos nuevos servicios en memoria de la exáltacion del Serenísimo Señor Príncipe de la Paz á la dignidad de Almirante, y de la restauracion de la agricultura y del comercio de España. Por parte del jardin experimental se hacen otros cien arados; y habiendo dado cuenta de todo el gefe de la comision **D. Francisco de Teran** al Serenísimo Señor Príncipe Generalísimo Almirante, ha mandado S. A. que se manifieste á Gordon su aprecio y gratitud, y que se publiquen sus dignas acciones. Otras providencias ha dictado S. A. S. con el laudable fin de hacer conocer la utilidad de estas nuevas máquinas y facilitar su execucion, y por los felices resultados que ya estan produciendo, y que se anunciarán mas adelante, sabrá el público quanto debe al ilustre protector del jardin de la Paz y de la agricultura, la primera y la mas noble de las artes, sin la qual no puede haber comercio, riqueza ni felicidad permanente en ningun estado.

#### VENTAS JUDICIALES.

Por providencia de **D. Estéban de la Madrid**, juez comisionado real en la ciudad de Toledo, se sacan á pública subasta, por el término de 30 dias, las fincas siguientes, que pertenecen á capellanías colativas. Una dehesa de pasto llamada de **Doña Juana de Castilla**, sita en término de dicha ciudad, cuya cabida es de 125 fanegas, con su fuente abundante, tasada en 64,340 rs.: un soto llamado de la Rinconada, en el citado término, de caber 40 fanegas y 2 celemines de superior calidad para pasto, apreciado en 60,298 rs.: una huerta llamada de la Emperatriz, sita en el propio término, compuesta de 15 fanegas y 6 celemines de tierra, valuada, con todos sus aprovechamientos, en 58,598 rs.; y otra al sitio de la Vega de Toledo, de caber 1860 estadales, tasada en 54,726 rs. Quien quisiere hacer postura á qualquiera de estas fincas, lo executará por la escribanía que exerce **D. Felipe Sanchez**; en la inteligencia de que en el dia 2 de Mayo próximo se han de celebrar los remates de ellas.

A voluntad de su dueño se vende una casa con fuente, sita en la calle de Hortaleza de esta corte, que hace esquina á la de la Florida, y vuelve á la de S. Mateo, núm. 10, manz. 331, tasada en 222,755 rs. Quien quisiere comprarla acuda ante el señor intendente de esta provincia **D. Pedro de Mora y Lomas**, por la es-

cribanía de la intendencia del cargo de D. Damian Celestino de Vega, dentro del término de 30 dias contados desde el 1.º del presente.

AVISOS.

Para el remate en esta corte de los frutos y rentas de la encomienda de Adelfa, órden de Alcántara, que se arriendan por tres años contados desde 1.º de enero de 1807 hasta 31 de diciembre del de 1809, á los que se ha hecho postura en primer remate en 18,500 rs. á metálico, en cada uno de los tres años que comprehende este arrendamiento, inclusas cargas, está señalado el lunes 20 del presente, á las once de su mañana, en la contaduría general de encomiendas, que existe dentro la casa de los reales consejos.

Se halla vacante la plaza de médico de la villa de Villanueva del Rey, reyno de Córdoba: su dotacion es de 300 ducados, que se pagan de propios, y 100 por subscripcion entre vecinos: el de aquel pueblo son 250, y ha de visitar el facultativo sin otro emolumento; en la inteligencia de que será preferido un cirujano latino que tenga el título de médico, para que atienda á ambas facultades. Los memoriales se dirigirán al ayuntamiento de dicha villa, y se admitirán hasta fines de mayo próximo.

LIBROS.

Caton civil, destinado para las escuelas de primera educacion, y útil á todos los padres de familia y ayos que quieran completar la educacion de la niñez. Se divide en dos partes: la 1.ª comprehende las nociones, comenzando por las ideas generales del hombre, del amor de sí mismo y de la felicidad: la 2.ª abraza los preceptos y máximas para poder vivir feliz en la sociedad, prescribiendo del modo mas perceptible las obligaciones del hombre consigo mismo, con los demas hombres, con el estado y con la patria, con los padres, con los esposos, con los hijos, con los hermanos, con los parientes, con los amigos, con los amos, con los criados, con los maestros y con los discípulos. Es por consiguiente obra de general utilidad para todos los estados y condiciones: un tomo en 8.º Véndese á 4 rs. en rústica en la librería de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe.— Las personas, cuerpos, colegios &c. que deseen esta obra encuadernada en pasta, podrán advertirlo en la misma librería, donde se cuidará de hacerlo con la equidad posible.

Geografía universal, descriptiva, histórica, industrial y comercial de Guillermo Guthrie, traducida en castellano: tomo 7.º, que comprehende los reynos de Prusia, Polonia, los estados de la casa de Austria, el reyno de Portugal, y parte de España. Los subscriptores podrán acudir á recogerle, y entregar el importe del 8.º, que se está imprimiendo, á la librería de Gomez, calle de las Carretas.

Compendio de la Historia universal, quaderno 63 (3.º del tomo 16), con las 6 estampas correspondientes. Se hallará en la librería de Fuentenebro y compañía, calle de las Carretas, á 10 rs. por espacio de dos meses, y despues á 14 rs. En la misma librería continúa vendiéndose á 10 rs. hasta el dia 3 de mayo el quaderno 62, el qual despues de dicho plazo costará 14 rs., que es el precio á que se estan vendiendo los 61 anteriores, todo conforme á lo prevenido en el prospecto que se dió con la gazeta de 31 de enero de 1801.

Reglas y leyes que se han de observar en el juego del mediator, con algunas instrucciones fáciles para que qualquiera pueda aprenderlo por sí mismo, y tambien las del juego español llamado hombre, y de todos los demas que de este se han formado, como son el dosillo, tresillo, quatrillo, quintillo, y tambien las del revesino, malilla y cientos: 2 tomos en 8.º, quarta edicion. Se venden juntos y separados en la librería de Campo, calle de Alcalá, y en la de Montero, calle de la Concepcion, á 7 rs. en pasta y 5 en rústica.

EN LA IMPRENTA REAL.